
 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 

■真田さんの基調講演に対する感想 

・良い勉強になりました。我が子、そしてクラブの子、昼間の友だ

ち（兄弟、姉妹、親）なるほどと思いました。(霧島市・指導員) 
・これからますます学童が必要な子どもたちが増えてくる中で、な

ぜ、もっと行政からの財政的援助が少ないのか、子育て支援政策

として考えて欲しいです。(霧島市・指導員) 
・これからますます学童が必要な子どもたちが増えてくる中で、な

ぜ、もっと行政からの財政的援助が少ないのか、子育て支援政策

として考えて欲しいです。(霧島市・保護者) 
・学童の指導員として、子どもたちにとってどのような環境を作っ

て行かなくてならないのかということを学ぶことができしまた。

(大崎町・指導員) 
・保護者と指導員が一緒に、子育てをする施設ととらえるほうが、

大事との話に納得しました。私もそのように日々心がけています。

(鹿屋市・指導員) 
・児童クラブの在り方が良く理解できました。(姶良市・指導員) 
・なかなか日常生活の中で、学童保育について話をかわす立場の人

が少ないだけに、よい話が聞けて良かったです(曽於市・指導員) 
・良かったです。まだ深く聞いてみたいと思いました。(霧島市・行

政) 
・学童保育の基本的な考え方、現状等を学ぶことができた。(出水市・

行政) 
・指導員として 10 年目を迎えましたが、基本に立ち返り、いい勉

強になりました。また、与えてもらった天職と思って、残りの人

生を過ごしたいと思いました。(霧島市・指導員) 
・真田さん自身、どこでこのような考えを生み出すのか不思議に思

う。子育てまっただ中の自分が気づかないことばかりであった。

(霧島市・保護者) 
・保護者ももっと参加できるようにしたら良いと思います。(霧島

市・保護者) 
・国の動きなど全く知らなかったことが、わかって良かった。(薩摩

川内市・指導員) 
・大変参考になった。ただ、指導員の価値は上がったのだろうけど、

身分はいつまでも非常勤扱いで変わらない。この辺が変わらない

限り、いつまでも指導員の不安定さは続く。(さつま町・運営委員) 
・とても分かりやすく、「うんうん」とうなずく場面が多かったです。

時間が短く感じられました。子どもが喜んで帰ってこられる「学

童」にしたいと思います。(霧島市・指導員) 
・子育てをしながらの仕事を支えている学童保育の課題を改めて考

えさせられた。親の願い、子どもの気持ちは私たち学童でも、い

ま問題になっているところです。(姶良市・指導員) 
・日頃、勉強不足でマンネリ化している自分を反省する良い機会に

なりました。(姶良市・指導員) 
・指導員としての心構え、大切なことを学びました。明日からの保

育に生かしてきたいです。(姶良市・指導員) 
・学童保育の在り方を改めて考えさせられました。家庭に代わる大

切な場所として、保護者、行政と連携を取りながら、子どもたち

の安全、安心を守って行きたいと思いました。(姶良市・指導員) 
・大変経験豊富な経験、知識、立場を持った方のお話で、参考にで

きるところがたくさんありました。今後の指導、運営に役立てて

いきたいと思います。(薩摩川内市・指導員) 
・最近の動向とこれまでの流れが分かって良かった。(薩摩川内市・

行政) 
・昨年も参加させていただき、真田さんのお話を聞いて学童保育の

課題等初めて知りました。今回も、学童保育について考えること

が多々あり参考になりました。(姶良市・指導員) 

 
 
 
・鹿児島の片隅で学童に勤務していて、もっと広い視点で学童保育

を見たいと思っていたので、大変勉強になりましたシンポジウム

の模様をソフト化や書籍化してもらえないでしょうか。(薩摩川内

市・指導員) 
・行政として、今後ますます児童クラブの重要性が高まってくるこ

とを再認識しました。小規模校に児童クラブがないこと、待機児

童数が多いということを重要な課題として解決していきたい。保

護者の要望も多く（延長保育、朝の受入時間の延長など）霧島市

が行っている介護保険ボランティア制度の取り入れなど、とても

参考になりました。(出水市・行政) 
・児童クラブの指導員として、自分自身を省みる時間になり、反省

することでした。(薩摩川内市・指導員) 
・久しぶりに学童保育の研修会に出席しました。毎日、児童クラブ

と家との往復（週3～4回）で子どもたちの様子を見ながら、日々

成長を楽しみにしていますが、他の学童保育の様子等が知りたく

なることが時々あります。この基調講演をお聞きして、とても私

たち指導員の方たちのことを良く理解して下さり、有り難く思い

ました。人に話をすると子どもを見ているだけで楽なように思わ

れているみたいですが、内容等を話したりすると「大変なんだね」

と返ってきます。(日置市・指導員) 
・児童館がどれほど求められているかを知ることができた。子ども

がどのような思いを持って、学童に来ているのかなど考え、一人

一人の子どもと接していきたいと思った。(肝属町・指導員) 
・昨年度同様、大変参考になるお話を聞かせていただき、ありがと

うございました。明日からの指導に元気とヒントをいただいて帰

ることができます。(垂水市・指導員) 
・子ども、保護者の方たち、学童が必ずしも同じ考え、方針ではあ

りません。保護者の方との意見の違いは、多々あります。ただ今

日真田さんが言われたとおり、「保護者と指導員が一緒に子育てを

する」というところで、保護者の方に理解と協力してもらうよう、

私たち指導員が努力し、子育てというものを共に行っていかなけ

ればならないと、改めて思いました。(さつま町・指導員) 

■シンポジウムに対する感想 

・子育て団体の川野先生のお話をもっと聞きたかったです。（問題あ

る子どもについて：いじめ問題など、また機会がありましたら講

演を聴かせてください） 
子どもたちの中には、「無視」「無神経」「無言」…という子どもも

見られます。決して頭が悪いわけではなく、むしろ何か指導員、

周囲に欲求しているのかなぁ…とも感じます。相手(子ども）の心

に入ろうと思うのだが…なかなかです。どういう言葉を発したら

耳を傾けてくれるのか？ 年々こういう子どもたちが多くなって

いくように感じられます。反発する言葉には何か意味があるのか

なぁ…とも感じます。(霧島市・指導員) 
・色々な立場の方たちが、それぞれの想いがあることがわかりまし

た。保護者の立場から安心して子どもが通えるように指導員の方

たちの金銭面等々充実してあげたいので、行政お願いします。(霧
島市・保護者) 

・いろいろな方のご意見やお話が聞けて、良かったです。自分たち

も元気に笑顔で「おかえり」が言えるよう、楽しい学童を目指し

て頑張ります。(鹿屋市・指導員) 
・行政として、児童クラブを今後どうしたらいいのか、どうすべき

なのか、日々考えていかなければならない、改善していかなけれ

ばならないと感じました。(出水市・行政) 
・パネラーのみなさん、それぞれの方が素晴らしい実践者で、本当

にお話が聞けて良かったと思います。他の指導員にも伝えていき

ます。(垂水市・指導員) 

 
 シンポジウムに参加いただいた６３名の方から、アンケートに回答をいただきました。 

指導員、保護者、運営委員、行政の方など様々な立場から、 

元気をいただく感想文をたくさんありがとうございました。 


